
 

 

凭神的生命而活(倪柝声) 
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01 凭人意志或凭神生命而活 

 

读经： 

「祂成为祭司，并不是照属肉体的条例，乃是照无穷之生命的大能。」(来七 16) 

「不要惧怕，我是首先的，我是末后的，人是那存活的；我曾死过，现在又活了，直活

到永永远远；并且拿 死亡和阴间的钥匙。」(启一 17 下~18) 

「神却将死的痛苦解释了，叫祂复活，因为祂原不能被死拘禁。」(徒二 24) 

「总要儆醒祷告，免得入了迷惑；你们心灵固然愿意，肉体却软弱了。」(太廿六 41) 

「耶稣对她说，复活在我，生命也在我；信我的人，虽然死了，也必复活。」(约十一 25) 

「使我认识基督，晓得祂复活的大能；并且晓得和祂一同受苦，效法祂的死。」(腓三 10) 

「并知道祂向我们这信的人所显的能力，是何等浩大，就是照祂在基督身上所运行的大

能大力，使祂从死里复活，叫祂在天上坐在自己的右边。」(弗一 19~20) 

「因为你们立志行事，都是神在你们心里运行，为要成就祂的美意。」(腓二 13) 

「我也为此劳苦，照 祂在我们里面运用的大能，尽心竭力。」(西一 29) 

「我们原晓得律法是属乎灵的，但我是属乎肉体的，是已经卖给罪了。」(罗七 14) 

「弟兄们，我们不要你们不晓得，我们从前在亚西亚遭遇苦难，被压太重，力不能胜，

甚至连活命的指望都绝了；自己心里也断定是必死的，叫我们不靠自己，只靠叫死人复

活的神。」(林后一 18~9) 

「祂对我说，我的恩典够你用的；因为我的能力是在人的软弱上显得完全。」(林后十二 9

上) 

「你们既然寻求基督在我里面说话的凭据，我必不宽容。因为基督在你们身上，不是软

弱的；在你们里而是有大能的。」(林后十三 3) 

 



 许多人是凭自己的意志而活，不是凭神的生命而活。他们是基督徒，因为他们决定要作基督徒，

他们的意志作出了决断。他们要求成圣，并且决意要得到它。他们决心要在他们的生活中经历得胜。

这一切看起来都是好的，然而这些人是凭自己的意志而活。他们的生命都在他们自己意志的圈子里，

同样地，许多基督徒作的工作，也在这个范围内。 

 你们必须作基督徒，你们必须得胜，你们必须充满圣灵，但是你所能到达的极限，只是愿望而

已。「心灵固然愿意；肉体却较弱了」(太廿六 4~7)。「因为立志为善由得我；只是行出来由不得我。故

此，我所愿意的善，我反不作；我所不愿意的恶，我倒去作」(罗七 18~19)。意志的愿望不能给你能力

去行出来，因为肉体比意志更强。 

 一个倚赖意志的人必定失败。意志太软弱了；它不能使一个人达到他所愿望的。意志充其量只

能起鼓动、推动的作用。这不是基督的生命；这是意志的生命，那是命定要失败的。 

 基督的生命无论如何是还超过人的意志力的。祂的生命必使我们渡过艰难；祂的生命正自然地

扶助我们并带领我们到底。我们不必作甚么，一切都是祂作。祂的生命流入，并满溢在我们的意志和

我们的情况中。我们不是游过去，也不是爬过去；我们不用奋斗，也不用勉强前进。全是祂用祂的膀

臂把我们带过去。 

 关于我们身体的软弱，也受这同一个原则支配。我们不能强勉自己胜过自己的软弱，或者超越

我们的软弱来生活。而正是基督的生命流在我们身上并带我们度过艰难。我们不需要重新振作而加速

前进，因为全是基督为我们作，正像哥林多后书一章八至九节所叙述的；保罗曾是里里外外都一无指

望，他确实到了一切指望都没有了的绝境，于是他宣告他信靠那叫主耶稣从死里复活的能力，他信靠

我们主耶稣的复活生命。生命还不足够，还必须是复活的生命，就像罗马书七章指给我们看，意志是

没有能力的；因为它不能引领我们过去。罗马书八章二节则告诉我们：「因为赐生命圣灵的律，在基督

耶稣里释放了我，使我脱离罪和死的律了。」―― 倪柝声《凭神的生命而活》 

 

02 凭人智慧或凭神生命而活 

 

读经： 

「我们所夸的，是自己的良心，见证我们凭 神的圣洁和诚实，在世为人，不靠人的聪

明，乃靠神的恩惠，向你们更是这样。」(林后一 12) 

「将近埃及，就对他妻子撒莱说：我知道你是容貌俊美的妇人，埃及人看见你就必说：

这是他的妻子，他们就要杀我，却叫你存活。求你说，你是我的妹子，使我因你得平安，

我的命也因你存活。」(创十二 11~13) 

「有一天，耶稣在殿里教训百姓，讲福音的时候，祭司长和文士并长老上前来，问祂说：

你告诉我们，你仗 甚么权柄作这些事？给祂这权柄的是谁呢？耶稣回答说：我也要问

你们一句话，你们且告诉我。约翰的洗礼是从天上来的？是从人间来的呢？他们彼此商

议说：我们若说从天上来，他必说：你们为甚么不信他呢？若说从人间来，百姓都要用

石头打死我们，因为他们信约翰是先知。于是回答说：不知道是从那里来的。耶稣说：



我也不告诉你们，我仗 甚么权柄作这些事。」(路二十 1~8) 

「因为我从天上降下来，不是要按自己的意思行，乃是要按差我来者的意思行。」(约六

38) 

 

 我们已经看到我们活 不是凭人的意志。现在我们要来看，人的智慧也不是生命的支配原则。

任何人凭计谋来行事，就是走在错误的路上。我们只当问说：「神的旨意是甚么？」一点也不要容让人

的智慧介入，你惧怕艰难或是烦恼么？如果是，计谋或是人的智慧马上就会露面。你寻求人的荣耀么？

如果是，计谋就不知不觉的溜进来。 

 不管怎样，如果你只要随从神的旨意(在祂的旨意已经指示给你之后)，那你就不要因人的非难而

动摇。只要专一在神的旨意上。一点也不要介意世界或其他人所想的是甚么；也不要考虑后果会怎样。 

 不要依靠人的意思或智慧；只单单倚靠神的恩典。当你犯了大错──一个「可贵的凌乱」──

时，你只要简单地呼求神说：「主阿，怜悯我，帮助我。」切切不要使用更多的策略试图将自己解脱出

来，只把自己投靠在神的怜悯上。祂必驱散黑云，并且拯救你。 

 落到最困难中去的人，乃是那些聪明过头的人，因为他们倚赖他们的智慧。那些聪明较差得多

的人倒少有困难，由于他们只有神是他们所倚赖的。那里有计谋，那里就常有弯曲、诡诈和罪。我们

衡量问题，考虑问题的各个不同的侧面，要弄清楚如果我讲了，我做了，或者是我不去做，事情将会

怎样发生──这一切就是实际上的计谋，尽管这样做的是基督徒，那也是罪，神不会允许你照你所想

的去作，去追随，神只会允许你照祂的旨意去作，去追随。有时你可能感觉到你似乎是直接面向 一

些可怕的甚么而航行过去，但是如果这是祂的旨意和道路，那你就不要去讲理由，而只要用孩子般的

信心来简单地顺服。―― 倪柝声《凭神的生命而活》 

 

03 生命之灵的律 

 

读经： 

「因为按 我里面的人(原文)，我是喜欢神的律；但我觉得肢体中另有个律，和我心中的

律交战，把我掳去，叫我附从那肢体中犯罪的律。」(罗七 22~23) 

「因为赐生命圣灵的律，在基督耶稣里释放了我，使我脱离罪和死的律了。律法既因肉

体软弱，有所不能行的，神就差遣自己的儿子，成为罪身的形状，作了赎罪祭，在肉体

中定了罪案。使律法的义，成就在我们这不随从肉体，只随从圣灵的人身上。」(罗八 2~4) 

 

 罗马书七章的人是凭自己的意志而活的人，他整个的生活和行为是由他自己管理的。尽管他的

意志可能是好的，他的行为是坏的。他还安慰自己说，「我要神；我的意志在神的一边；我恨恶罪，我

不要犯任何错误；我要神的旨意，并且要在凡事上荣耀祂。」然而人的善行至多如此而已，他没有看见

这一切都是在人意志的范围内，他没有超越过意志。为 这个缘故，他就还在律法之下。他的意志力

成了他生命的唯一能力；这样，他就不能将他自己从软弱中提出来而进至实行他所愿的。 



 许多基督徒牢牢地控制住自己，他们继续不断地把自己抓住得很紧，他们决志不犯罪不犯错，

他们很用劲地推动自己，拉住自己，并且克制自己，为要使自己成为他们所称许的，或者是他们所渴

望成为或具有某种方式行动、用某种语调说话的人。所以他们勉强自己去作他们所不要作的，并且用

意志力压制自己。但是这只是一个律，天然意志的律。然而罗马书八章二节告诉我们：「生命之灵的律

在基督耶稣里释放了我，使我脱离罪和死的律了。」人如果没有经历到这一个，那是因为他没有重生，

或是他没有在耶稣基督完整的福音上受过教，他所知道的只是一个不完全的福音，要不然就是由于他

缺少启示而没有真正地相信神的话。 

 生命之灵的律怎样胜过罪和死的律呢？当你得救的那一分钟，你就晓得你该当作的是甚么。你

并没有用衡量用推理来断定一件事、一个行动、一句话或一个态度是对还是错。乃是在你里面有一个

东西把一切都告诉你。所以它不是一个知识问题，而更是一个你顺服不顺服里面的声音──那个里面

的光的问题。生命之灵的律一直都在你里面运行；只是你可能没有学会去顺从它。一个律胜过另一个

律的方法是简单的、自然的、不用努力的。因为你承认并且相信这个生命的律，是在你里面运作，你

就简单地举目仰望并对主说，「主阿，我不能，但是你能。」这就够了。不是藉 试试看，而是藉 承

认在你里面的生命力是基督。你只是注意祂活在你里面，祂从你里面流出来，并且自自然然地在你里

面运行，而完全不用你的任何努力。 

 假设你再次被请到某人家里去，而你以前在那家人家常是凭肉体讲话和作事，不荣耀主。难道

你需要多多祷告，预备自己决定不再重复过去所言所行，并且呼求主帮助你么？不，你不需要那样作，

你只要相信有一个新的律，就是在基督耶稣里的生命之灵的律，使你得到释放。当依靠这生命之律的

能力。不用试，也不用焦急，只要将凡事交给那生命，交给那律。并且你或许会忘记而灵却记得；因

为那是祂的责任。律总是自然地、无须努力地运行的。用孩子般的信心来信靠祂，不用努力，不用奋

斗，也不用不断增强你的意志。 

 是不是有这么一个自动的律正在你里面作工呢？是不是有一个自然的、容易的、不用努力的、

自动的生命从你里面流出来呢？―― 倪柝声《凭神的生命而活》 

 

04 松手让神作 

 

读经： 

「你们看那天上的飞鸟，也不种，也不收，也不积蓄在仓里，你们的天父尚且养活祂；

你们不比飞鸟贵重得多么？你们那一个能用思虑使寿数多加一刻呢？何必为衣裳忧虑

呢？你想野地里的百合花怎么长起来，它也不劳苦，也不纺线；然而我告诉你们，就是

所罗门极荣华的时候，他所穿戴的，还不如这花一朵呢！你们这小信的人哪，野地里的

草今天还在，明天就丢在炉里，神还给它这样的妆饰，何况你们呢！」(太六 26~30) 

「如今那些在基督耶稣里的，就不定罪了。」(罗八 1) 

 

 在我们里面有一个正在工作的新律，它比旧的律更大。要相信这个新律，要相信它正在作工，



它也必然作工。只要简单地随从那个律，这就是基督徒生活的道路。 

 从另一方面来说，没有得救的人却必须抓紧自己。他们需要凭他们的意志来管理、压制并命令

他们的生活。然而得救了的人能叫他们自己松手。他们能把他们的手从他们自己身上的挪开，他们能

放弃凭他们的意志而作的尝试和奋斗，而绝对地、整个地松手，他们将发现他们自己掉在神的手里。

我们当松开手并让神作。―― 倪柝声《凭神的生命而活》 

 

05 神的道是活的 

 

读经： 

「神的道是活泼的，是有功效的，比一切两刃的剑更快，甚至魂与灵，骨节与骨髓，都

能刺入剖开，连心中的思念和主意都能辨明。」(来四 12) 

「神阿，求你鉴察我，知道我的心思；试炼我，知道我的意念；看在我里面有甚么恶行

没有，引导我走永生的道路。」(诗一三九 23~24) 

「你的言语一解开，就发出亮光，使愚人通达。」(诗一一九 130) 

「凡事受了责备，就被光显明出来，因为一切能显明的，就是光。」(弗五 13) 

「雅各便给那地方起名叫毗努伊勒。意思说，我面对面见了神，我的性命仍得保全。」(创

卅二 30) 

「生命在祂里面，这生命就是人的光。」(约一 4) 

 

 我们要怎样来晓得在我们的思想和决断中有那部分是出于神，有那部分是出于我们自己呢？某

些时候，它们之间就只有一根头发那么细的差别；因此我们觉得我们不能去区别它们。我们可能问自

己，这是我自己还是主在我里面呢？那是从我的灵里或是从我的魂里来的呢？我们仔细分析我们的思

想言行，为要晓得那一部分是天然的，那一部分是属灵的。这是一桩极艰难的工作，当我们试 去作

出这样一种辨别时，我们就会渐渐变成相当的绝望。 

 试 要这样子作乃是灾难性的。那只会产生出困惑和踌躇，甚么都不明确，都不稳定，常常好

像是在混乱之中──或者是在迷糊之中。但是这整个的方法是错误的，神从来没有告诉我们说，我们

能在我们自己里面找出甚么是魂甚么是灵。这样一种方法是错误的，试图照这种方法去做的人也是错

误的。神从来没有意思要我们这样作，因为向里面看的结果只是黑暗。从这个意义上来说，自省的结

果从来不会叫我们看见亮光的。因为我们的里面全是黑暗的。跟 这条路径会领我们到不存在的地方。

那是死胡同，所以我们必须停止做这种自省。 

 「神的道是活泼的，是有功效的，比一切两刃的剑更快，甚至魂与灵，骨节与骨髓，都能刺入

剖开，连心中的思念和主意，都能辨明。」当我们说或是感觉我们是对或是错的时候，问题是我们怎样

知道的呢？光──那就是说，这对或错的认识是从那里来的呢？是从我们自己里面还是从神的话而来

呢？这里有启示么？必须有以神的话语为基础的启示或亮光，这样我们才能有看见。正当圣灵在神的

话语上发出亮光的那一刻，我们就看见了，就明白了。 



 我们必须有杀死的光，在这个光底下，我们看见在我们身上所有的东西都是属魂的，因此，我

们所需要的乃是启示，因为它能杀死并且能作工。在启示之外，神不作别的工作。我们一得到启示就

够了，因为那时工作就作成了，甚么时候我们接受启示，并且如同神看见我们一样地看见自己，就在

那时，我们软弱下来，我们的魂生命死亡。从启示来的亮光带 能力而来；更可以说启示本身就是能

力。所以，一切全在乎启示。在启示之后，神没有工要作，神也不要走第二步──启示或亮光把一切

都作完了，正像贵橡的人(史百克弟兄职事所在地)所说的「启示必达到目的」。 

 雅各在毘努伊勒说：「我面对面看见了神。」这是启示的地方。这不仅仅是一个经历；而是他面

对面的见到神。这不是神的工作；这是「光」的本身。光会杀死，但更好的是光会洁净。我们没有光

的唯一理由，是因为我们不给光以地方，我们将门关起，我们向光封闭。惟愿我们能向光开启。在我

们向光开启之前，我们是不能得到光的。而且光一来到，它就要杀死。我们接受了光以后，迟早我们

会不再往里面看，并自问我们是对还是错，这个是属魂的或是属灵的。而只是祷告：「神阿，求你鉴察

我，知道我的心思；试验我，知道我的意念，看在我里面有甚么恶行没有，引导我走永生的道路。」 

 你要学习将自己敞开，不要自欺，也不要骄傲；要谦卑，并要一心一意作诚实人，我们多时对

神和神的话不诚实。有时光只是缓缓地来，只是一点一点地来。但是它既来了，你就要顺服，就当带

恐惧战兢，而柔和地行事为人。把己对付到极底，或者更应当是让圣灵无限制地对付你的已。我们

对别的情况缺乏洞察力的理由，乃是我们没有让神给我们关于我们自己的光。我们需要首先识透我们

的己，以后我们才能帮助别人来看见。―― 倪柝声《凭神的生命而活》 

 

 


